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Работа с ограничениями 
На Урале работодателей оштрафова-
ли за дискриминацию в вакансиях

ПРОКУРАТУРА Свердловской области наказала десятки работодателей за дискриминацион-
ные объявления о вакансиях. «В объявлениях указывались ограничения по возрасту, полу, 
внешности, отсутствию вредных привычек и беременности, наличию автомобиля», — отмеча-
ет надзорное ведомство. Прокуроры высказали претензии департаменту по труду и занятости 
населения, который не возбуждал административные дела по подобным случаям.

У нас не десять, а 12 яиц в упаковке

Ветер разрушил планы
В уральском городе снесло облицовку 
отремонтированного дома

ЖКХ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В Сухом Логу средь бела дня рухну-
ла на землю, обнажив обшарпанные 
стены, сайдинговая обшивка фаса-
да трехэтажного жилого дома. ЧП 
случилось неподалеку от здания 
местной управляющей компании, 
так что и звуки крушения, и его по-
следствия коммунальщики могли 
наблюдать воочию.

На место тут же выехал высотный 
кран с бригадой рабочих, чтобы опе-
ративно разобрать завалы. На улице 
было немноголюдно, поэтому, к сча-
стью, никто из прохожих не постра-
дал. Официально причину происше-
ствия чиновники прокомментиро-
вали коротко: «Сайдинг зацепило 
ветром».

Как выяснили корреспонденты 
«РГ», в силу природной стихии горо-
жане не верят. По их словам, ветер в 

день обвала был, но не настолько 
сильный, чтобы стены ломать. 

— Дому 60 с лишним лет, он разва-
ливается. А его во время капремонта 
нарядили в пластиковую обшивку. 
Думали, безобразия этого не видно 
будет, и дом простоит еще столько 
же. Ан нет, пришел ветерок и все пла-
ны разрушил. Будем ждать, когда со-
всем унесет? — говорит о показном 
ремонте местная жительница Алена 
Козинова.

Дома, расположенные в этой час-
ти Сухого Лога, — одни из самых ста-
рых в городе. Стоят друг за дружкой, 
зашитые в сайдинг, как близнецы-
братья. Ветхими, но не аварийными, 
их признали еще в начале двухты-
сячных. И, по словам главы сверд-
ловского фонда капремонта Станис-
лава Суханова, в 2012 году эти по-
стройки в числе первых пережили 
капремонт. В то время Суханов был 
мэром Сухого Лога. Согласно пер-
вой редакции ФЗ № 185, львиную 
долю денег выделили из бюджета. 

Жильцам тоже пришлось скинуть-
ся: собственники из своего кармана 
выложили 5 процентов от стоимо-
сти работ. Как вспоминают жители, 
сумма для семейного бюджета была 
ощутимая — от 8 до 14 тысяч рублей 
с квартиры. 

Тогда решили с оштукатуривани-
ем наружных стен не мучиться — по-
крыть их панелями. Дескать, обли-
цовка на десятилетия придаст зда-
нию приглядный вид. Как показала 
практика, расчет оказался невер-
ным. По мнению экспертов, при про-
ведении ремонта строители не соч-
ли необходимым соблюдать техно-
логию: не закрепили поверхность 
стен, и она стала осыпаться вместе с 
панелями. 

— При малейшем ветерке по сте-
нам так грохотало, что казалось, 
будто в ведре живем, — рассказывает 
сухоложец Андрей Сенцов. 

По словам горожан, после капи-
тального украшательства в зданиях-
близнецах то тут, то там появляются 
дыры в облицовке. И на злополучном 
доме буквально за день до ЧП рабо-
чие пытались закрепить отошедшие 
панели. Даже фотоотчет о проделан-
ной операции разместили на сайте 
УК. Однако после этого стены все 
равно как ветром сдуло. 
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После ЧП рабочие демонтировали 
плохо закрепленные конструкции.

ПОТРЕБИТЕЛЬ

Упаковки с дюжиной яиц по цене де-
сятка начали продавать на Среднем 
Урале с этой недели. Так в регионе 
ответили на скандал с маневрирова-
нием производителями количе-
ством товара и его стоимостью. В ян-
варе соцсети взорвала фотография 
яиц, которые продавались в комп-
лекте из девяти, а не десяти штук. 
Набор по цене почти в 65 рублей жи-
тели Поволжья обнаружили в не-
скольких супермаркетах. 

— На Урале в упаковке всегда бу-
дет десять яиц. Нет, я дам поруче-
ние, и их будет не менее двенадцати. 

Даже не сомневайтесь в этом! — за-
явил на первой пресс-конференции 
года губернатор Свердловской об-
ласти Евгений Куйвашев.

На сомнения и времени не хвати-
ло: буквально через пару часов ру-
ководитель одной из крупнейших 
уральских птицефабрик Александр 
Засыпкин объявил, что начинает 
выпуск упаковок с дюжиной яиц:

— Это обсуждалось еще до выступ-
ления главы региона. Мы хотим по-
казать: не у всех производителей 
главное — прибыль. На лишней паре 
яиц предприятие не прогорит.

По словам директора, маржа меж-
ду затратами и прибылью позволяет 

сдерживать цену и делать ее разум-
ной. К тому же поступила «дюжина» 
исключительно в фирменные мага-
зины компании, что сведет к мини-
муму торговую наценку. 

Как убедились корреспонденты 
«РГ», цена действительно щадящая. 
Лоток продают за 48 рублей. Прав-
да, нестандартные упаковки поку-
патели сметают с прилавков за счи-
танные часы, и добыть заветную ко-
робочку нам не удалось. Продавцы 
посоветовали прийти завтра. Вре-
менная это акция или «дюжина» 
останется навсегда, пока неясно.  

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

Вывезут 400 вагонов мусора

Студентам подфартило
СОЦЗАЩИТА

Накануне Татьяниного дня в 
Курганской области приняли 
закон о социальной помощи 
студентам из малообеспечен-
ных семей. Почти шесть тысяч 
учащихся высших и средних 
специальных учебных заведе-
ний раз в год будут получать 
из бюджета по 500 рублей.

На первый взгляд, сумма не-
большая. Однако закон откры-
вает дорогу для назначения 
ежемесячной государствен-
ной социальной стипендии в 

размере от 800 до 2,5 тысячи 
рублей. По ФЗ «Об образова-
нии» пособие полагается тем, 
кто получает социальную по-
мощь. Претендовать на соци-
альную стипендию имеют пра-
во студенты-бюджетники оч-
ных отделений, прописанные 
в Курганской области, хотя 
учиться они могут и в других 
регионах. Кстати, в отличие от 
других выплат, эта стипендия 
не зависит от оценок в зачет-
ной книжке.

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ИНИЦИАТИВА

Чтобы очистить Курган от му-
сора, власти к у пи ли два 
КамАЗа с манипулятором. 
Ликвидацией несанкциони-
рованных свалок займется 
предприятие «КурганЛес», в 
которое дополнительно взяли 
в штат семь сотрудников.

Новая техника обошлась каз-
не в 14 с лишним миллионов 
руб лей. В мэрии считают затра-
ты оправданными. До этого на 
борьбу с помойками муници-
палитет выделял 10 миллионов 
в год. Однако победить их так и 
не удалось. Только уберут хлам, 
а через несколько дней на этом 

месте новая куча. Никакие уго-
воры на курганцев не действу-
ют, наказания они не боятся.

— Мы в лесу засады устраива-
ли, за руку нарушителей лови-
ли, но ничего доказать не могли, 
— рассказал «РГ» директор 
«КурганЛеса» Анатолий Тара-
сенко. 

Бригадам с КамАЗами пред-
стоит вывезти за год около 
25 тысяч кубометров (400 же-
лезнодорожных вагонов) мусо-
ра. В списке — 140 несанкциони-
рованных свалок. Больше всего 
их в промышленных районах и 
частном секторе.

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

МЕЖДУ ТЕМ 

В Шадринске жители частного 
сектора покупают специаль-
ные желтые пакеты, собирают 
в них мусор, бытовые отходы 
и выставляют все это «добро» 
на обочину. Раз в неделю ма-
шина вывозит накопившийся 
хлам. Пакет стоит от 45 до 
52 рублей, в его стоимость 

включена оплата услуг пред-
приятия, утилизирующего от-
ходы. Никаких дополнитель-
ных договоров заключать не 
надо, единственное условие — 
приобрести пакет. Система 
работает с 2010 года и всех 
устраивает. Главное — порядка 
стало больше. 

НАКАЗЫВАТЬ НЕКОГО

В фонде капремонта утверждают: претензии предъявлять уже некому — срок 
гарантии, а при капремонте он составляет пять лет, давно истек. Так что все 
восстановительные работы, видимо, придется проводить в складчину, за счет 
бюджета и денег фонда, который формируется из взносов жителей. Тем более 
что запасного сайдинга, как уверяют чиновники, на складе УК достаточно. Но 
с таким расточительным подходом к решению проблемы горожане не соглас-
ны и намерены обратиться в прокуратуру.

ФОТОФАКТ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

В правительстве региона обсуждают проект документа об имен-
ных губернаторских стипендиатах. Повышенную стипендию с осе-
ни 2019 года назначат наиболее талантливым представителям уча-
щейся молодежи.
— Всего планируется номинировать 10 аспирантов, 15 студентов и 
28 учащихся средних специальных учебных заведений. Доплата 
составит от 2,5 до шести тысяч рублей ежемесячно, — пообещал 
глава Зауралья Вадим Шумков.

Два новых транспортных Ан-148-100 получил по гособоронзаказу 
Центральный военный округ (ЦВО). Они разместятся в отдельном 
транспортном смешанном авиационном полку в Свердловской области. 
Летчики, которые будут управлять самолетами, прошли обучение 
на аэродроме Чкаловском в Московской области.  В ЦВО на Ан-148-100 
планируют перевозить оперативные и рабочие группы командования 
округа во время учений и тренировок.
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От крыши до лифта
Средний Урал перевыполнил план 
по капитальному ремонту

КаК рассказал Станислав Суханов, генеральный директор Свердловского фонда капремонта, 
в 2018 году плановые работы рабочие вели на 1473 объектах, кроме того, закрывали «старые 
долги» по 137 зданиям. Общие затраты превысили шесть миллиардов рублей. Приоритетом 
программы стало совмещение капремонта с благоустройством придомовых территорий, а 
также обновление лифтов — почти во всех городах региона заменили 500 подъемников.

Сосед: друг или враг?
К чему приводит многовластие в многоэтажном доме

ЖКХ

 Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Девятиэтажкой на улице Сыромо-
лотова, 16 много лет управляли сра-
зу три организации, а теперь вдруг 
выяснилось, что это не соответству-
ет Жилищному кодексу (ЖК РФ). 

«Загогулину» в микрорайоне 
ЖБИ (с высоты здание напоминает 
длинную дугу) сдавали еще в начале 
1980-х годов по частям, в техничес-
ких документах каждая секция зна-
чилась как «строение 10а» (10Б, 10В, 
10Г), но милицейский адрес всем 
почему-то присвоили общий: Сыро-
молотова, 16. В секции «В» был коо-
ператив «ЖЭК-204», в 2004 году 
собственники зарегистрировали 
вместо него ТСЖ «Уют». Жили — не 
тужили, потихоньку поставили 
счетчики, поменяли стояки, отре-
монтировали коммуникации в под-
вале, кровлю. С соседями, коопера-
тивом «Комсомольский» и компа-
нией «Радомир-инвест», которые 
занимались остальными подъезда-
ми, не ссорились. 

Проблемы начались после того, 
как в 2014 году сформировали реги-
ональную программу капремонта: 
ТСЖ собиралось хранить деньги для 
него не в общем котле, а на отдель-
ном спецсчете, но это решение не 
устроило госжилнадзор. Спор до-
шел до Свердловского арбитражно-
го суда: там подтвердили, что ТСЖ 
создано законно и не должно под-
вергаться ограничению по призна-
ку единого почтового адреса. апел-
ляция эти выводы подтвердила. 

Между тем главный аргумент 
надзорных органов услышали в 
ОЖЭК (объединенном жилищно-
эксплуатационном кооперативе) 
«Комсомольский» и инициировали 
общее собрание собственников, 
куда вынесли вопрос о расторжении 
договора с УК «Радомир-инвест» и 
ликвидации ТСЖ «Уют». 57 процен-
тов высказались «за». 

— Немудрено набрать кворум, 
ведь ОЖЭК управляет 9 из 17 подъ-
ездов. Жильцы наших четырех вооб-
ще не голосовали. Более того, мы 
провели свое собрание, где две тре-
ти высказалось за сохранение ТСЖ. 
Что касается «Радомир-инвеста», 
то, насколько мне известно, между 
этой компанией и ОЖЭК есть дого-
воренность обменяться жилфон-
дом, — говорит председатель товари-
щества Елена Кислинская.

Члены ТСЖ «Уют» уверены, что 
их жилую секцию можно рассмат-
ривать как отдельное здание, соот-
ветственно, все претензии органов 
надзора неуместны. Их поддержа-

ли эксперты из компании «Строй-
Доктор», готовившие заключение 
для суда: «По акту № 17 Госкомис-
сии от 28.04.1982 г. строение 10В на 
улице Сыромолотова, 16 принято в 
эксплуатацию как самостоятель-
ный 131-квартирный жилой дом с 
техническим подпольем.  Объект 
имеет самостоятельный фунда-
мент и стены».

— У нас свой паспорт на дом, в  об-
ластную программу капремонта по 

адресу Сыромолотова, 16 включены 
сразу три объекта. На это в том чис-
ле обратил внимание суд, — подчер-
кивает Елена Кислинская. — Мы хо-
тим оставить все как есть! Предста-
вители ОЖЭК, агитируя за себя, 
обещают красивый ремонт в подъ-
ездах, замену лифтов бесплатно, 
хотя на самом деле за это придется 
платить в рассрочку. а вот про то, 
что у них тариф на содержание жи-
лья на шесть рублей выше обще-
городского, молчат, у нас же управ-
ленческие расходы оптимизирова-
ны.  Думаем, что ОЖЭК не просто 
так активничает: есть опасения, что 
на нас переложат накопленные ра-

нее обязательства. Так, в декабре 
2018 года поставщик тепла подал 
иск на «Комсомольский» за долги в 
2,4 миллиона рублей. Кроме того, на 
кооперативе висит 16 миллионов 
рублей кредита за замену лифтов в 
рамках капремонта. 

В декабре представители «Уюта» 
побывали у заместителя главы Ека-
теринбурга алексея Кожемяко. Тот 
заверил: никаких открытых кон-
курсов на выбор управляющей ор-

ганизации мэрия проводить не со-
бирается, поскольку каждая секция 
в доме имеет признаки отдельного 
здания и элементы общего имуще-
ства собственников. Кислинскую 
больше всего беспокоит, что «Ком-
сомольский» начнет выставлять 
свои квитанции на коммуналку. Тог-
да жильцы будут сбиты с толку: 
кому платить? Один из них уже об-
ратился в облпрокуратуру.  

Как пояснила «РГ» начальник 
правового отдела департамента гос-
жилнадзора по Свердловской облас-
ти Наталия Миленина, если с адреса 
Сыромолотова, 16 поступят сразу 
два протокола общих собраний соб-

ственников с разными результата-
ми, то в течение трех месяцев инс-
пекторы проведут проверку и уста-
новят, сколько человек действитель-
но проголосовало за ТСЖ или 
ОЖЭК. Правда, подсчитают голоса 
жильцов всей многоэтажки. 

— Как бы людям ни хотелось отде-
литься, в федеральной информа-
ционно-адресной системе числится 
только один объект на Сыромолото-
ва, 16. Никаких корпусов, литеров. 
Дом, согласно акту проверки от 
22 августа 2018 года, монолитный, с 
общей кровлей, общими сетями, ну-
мерация квартир сквозная. То же са-
мое касается ГИС ЖКХ. То есть от-
правлять данные в систему может 
только одна управляющая органи-
зация, следовательно, у живущих в 
соседних подъездах будет нарушено 
право на доступ к информации, — до-
бавила Миленина. — Норма «один 
дом — один способ управления» (ст. 
161 ЖК РФ) появилась давно, просто 
у нас раньше было меньше полномо-
чий по контролю за УК. Поэтому та-
кие дома и существовали спокойно, 
даже договоры ресурсоснабжения 
заключали. Сейчас все изменилось: 
появился реестр лицензий, мер от-
ветственности у УК гораздо больше. 
Даже суды, которые сначала встава-
ли на сторону заявителей, после 
чего приходилось менять програм-
му капремонта под «сложившиеся 
хозяйственные отношения», скор-
ректировали свою позицию. 

По данным департамента, в Ека-
теринбурге несколько десятков зда-
ний, где многовластие сложилось 
исторически. Чиновники не отрица-
ют: в этом есть доля вины муници-
палитета, а система надзора не за-
нимается мониторингом рынка , она 
реагирует на жалобы. Пока ситуа-
ция никого не беспокоила, не было и 
реакции. 

Конкретно по Сыромолотова, 16 
вопрос поднял горводоканал. Чтобы 
выйти из управленческого тупика, 
теперь проще всего проголосовать 
за кого-то одного. К примеру, так 
произошло в жилкооперативе «Луч-
45». На Крестинского, 55 долго спо-
рили два ТСЖ, «Изумруд» и «Уктус». 
Прошло время, и жильцы захотели 
объединиться.  То, что ОЖЭК «Ком-
сомольский» воспользовался ситу-
ацией, очевидно, но теоретически 
созвать общее собрание могут и 
ТСЖ «Уют», и «Радомир-инвест». В 
любом случае решать собственни-
кам, с кем им идти дальше. 

И все-таки сохраняется ощуще-
ние глобальной несправедливости: 
закрыли глаза на «многовластие» в 
свое время чиновники, а расхлебы-
вать эту кашу простым людям.

В том, что в нескольких десятках 
зданий сложилось многовластие, есть 
доля вины чиновников, но расхлебывать 
эту кашу почему-то приходится жильцам

Компетентно

Србуи Иващенко, 
ведущий юрист европейской юридической службы: 

—  Что могут предпринять жильцы? Во-первых, необходимо провес-
ти общее собрание, на повестку вынести вопрос о разделе дома на 
три самостоятельные части, а также сопутствующие — финансиро-
вание процедуры, избрание доверенных лиц и т.д. Из решений су-
дов и ответа администрации Екатеринбурга от 12.12.2018 г. следует, 
что техническая возможность для раздела имеется. 
Во-вторых, обратиться к кадастровым инженерам за изготовлени-
ем трех технических планов на здания и межевых дел на каждый 
участок (хотя можно и оставить землю под тремя секциями в об-
щей собственности). В-третьих, подать заявление в Росреестр, 
чтобы аннулировать существующий объект и поставить на када-

стровый учет новые. В-четвертых, попросить администрацию го-
рода присвоить отдельные адреса каждому объекту. Мэрия пере-
даст сведения в Росреестр, а тот в течение пяти рабочих дней вне-
сет изменения в ГКН. После чего собственники квартир смогут по-
лучить новые документы с уже измененным адресом.  
Жильцам следует запастись терпением, финансами и, самое глав-
ное, найти специалиста в области жилищного законодательства. 
Вопрос сложный, а судебная практика противоречива. 

Константин Бобров, 
директор юридической службы «единый центр защиты»: 

— Прежде всего необходимо провести техническую экспертизу, ко-
торая установит, являются ли части многоквартирного дома само-

стоятельными строениями. После этого обратиться в администра-
цию Екатеринбурга с заявлением о присвоении отдельным секциям 
собственных адресов. В случае отказа — приступать к подготовке 
иска. В описательной части отразить сведения о многоквартирном 
доме и его отдельных частях, обозначить, чем обусловлена необхо-
димость разделения. В мотивировочной — представить правовое 
обоснование этой необходимости. Ссылаться следует на Граждан-
ский и Жилищный кодексы РФ, а также на регламент администрации, 
который закрепляет процедуру присвоения адресов объектам не-
движимости. В резолютивной части иска указать требования к от-
ветчику, то есть муниципалитету признать подъезды № 5—8 (или дру-
гие структурные элементы дома) по адресу: г. Екатеринбург, ул. Сы-
ромолотова, 16 — отдельным строением (жилым домом); обязать 
присвоить им отдельные адреса.

P. S.

На запрос «РГ» пришел ответ за 
подписью и. о. главного архитек-
тора Екатеринбурга Андрея Моло-
кова. Он подтвердил: многоэтаж-
ке на Сыромолотова, 16 присвоен 
единый адрес еще в 1981 году, о 
чем внесены сведения в госре-
естр. Необходимо сначала анну-
лировать его, чтобы присвоить от-
дельные адреса секциям. Это воз-
можно, если те стоят на кадастро-
вом учете как самостоятельные 
объекты. Людям не избежать пра-
вовых и финансовых послед-
ствий: менять отметки о прописке 
в паспорте, документы на кварти-
ры и оплачивать госпошлину при-
дется за свой счет.

на заметКу

Информацию о том, какие доку-
менты нужны для присвоения 
адреса объекту недвижимости, 
ищите на сайте «екатеринбург.
рф». Консультирование и прием 
заявлений проводится в отделе 
обработки документов МБУ 
«Центр подготовки разрешитель-
ной документации для строитель-
ства» по адресу: Екатеринбург,  
ул. 8 Марта, 8б с понедельника по 
четверг с 09.15 до 17.00, в пятницу 
— с 09.15 до 13.00. 
Тел. (343) 276-43-84.

С высоты дом на Сыромолотова, 16 
напоминает длинную дугу.
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В ЕкатЕринбургЕ первых пациентов принял реабилитационный стационар медицинского 
центра «Здоровое детство». Много лет у центра было четыре небольших амбулаторных отделе
ния в разных концах города. Сейчас в распоряжении ребятишек и их родителей из всех горо
дов урала, из краснодара, благовещенска и Омска два этажа площадью 1527 квадратных мет
ров. государство выделило на строительство стационара заем в три миллиона рублей. 

Лаборатория походки
на урале открылся первый частный 
стационар для детейинвалидов 

На ступенях
как сибиряк отстаивает права инвалидов в Сети и в судах

ОбществО

  Анатолий Меньшиков, Тюмень

андрей романов в тюмени многим 
известен. Он, инвалид второй груп
пы, стал своеобразным блогером: в 
Сети периодически выкладывает 
провокационные, привлекающие 
внимание ролики. Снимает себя 
ползущим по лестничным проле
там, по асфальту: смотрите, говорит 
он, каково немощному человеку, 
когда ему не создали нормальные 
условия для передвижения, для по
сещения социальных учреждений, 
сервисных служб. Затем следуют 
заявления во властные инстанции, в 
прокуратуру, суд. Сравнительно не
давно романов выиграл два иска, оба 
к коммерческим структурам. Он, по 
его словам, готов, «если надо, идти 
до последней инстанции», чтобы за
ставить чиновников и бизнес выпол
нять законодательные нормы, каса
ющиеся прав инвалидов.

— Пусть меня называют сутяжни
ком. но я просто настойчив — доби
ваюсь выполнения всеми признан
ных правил, инструкций, стандар
тов, — подчеркивает андрей.

Разрушая барьеры
С недоброжелательными, обид

ными комментариями в свой адрес 
пользователей интернета, и не 
только от них, романов сталкивает
ся частенько: «накаляет обстанов
ку, делая из мухи слона, позорит го
род». «Все с мужиком понятно — на 
что не пойдешь, чтобы быть в цент
ре внимания». «Хорошее занятие 
нашел — деньги выбивать». «Откуда 
этот шут взялся?» Однако сочув
ствующих и симпатизирующих не
сравнимо больше. инвалиды за ро
манова вообще горой стоят, видя в 
нем своего правозащитника. ино
гда к андрею обращаются за сове
том и помощью даже жители ближ
него зарубежья.

романов старается философски 
относиться к выпадам, насмешкам 
и непониманию. Ведь большинство 
здоровых людей имеют смутное 
представление о буднях инвалидов, 
полагают, что у них проблема, по 
сути, одна — в потере в той или иной 
степени здоровья и трудоспособнос
ти, в лечении и реабилитации, а что 
касается городской инфраструкту
ры, то она, как представляется, до
статочно хорошо адаптирована к 
нуждам маломобильных. и редко 
кто знает, сколько рядом с нами 
этих маломобильных. По данным 
росстата, на начало прошлого года в 

россии их насчитывалось свыше 
12,1 миллиона. как раз столько про
живает во всем урФО.

В свое время эта статистика 
анд рея романова также не волно
вала. Он, имея за плечами два выс
ших образования, успешно вы
страивал карьеру управленца в 
федера льных торговых сетях.  

Шесть с половиной лет назад силь
нейший стресс вылился в инсульт.

— Однажды проснулся, а встать не 
в состоянии — паралич.

В первые месяцы без коляски об
ходиться не мог. Превозмогая боль, 
заново учился ходить. Одна нога не 
сгибается, левая рука — плетью. тем 
не менее с тростью андрей относи
тельно уверенно передвигается по 
тротуарам. Способен осторожно 
спуститься по ступенькам, и то не 
всегда, а вот подняться — увы. разве 
что ползком. Дома его ждут двое 
взрослых детей, у одного из них так
же инвалидность, и внукперво
классник.

Неподъемный человек
романов не приемлет формально

го подхода к организации так назы
ваемого безбарьерного простран
ства. О нуждах инвалидов разного 
рода управленцы, администраторы 
вроде бы не забывают, только их ста
рания нередко ради галочки в отче
те. Возьмем пешеходные надземные 
и подземные переходы. В тюмени их 
количество стремительно растет, 
подъемники же, как правило, не 
универсальные. их изготовитель, 
ссылаясь на требования безопаснос
ти, запретил, в частности, переме
щать инвалидов без коляски. както 
андрей оказался в ловушке: само
стоятельно спустился в переход, а 
воспользоваться специальным лиф
том ему не позволили: «Стоячее по
ложение инструкция не предусмат
ривает». Пришлось вызывать спаса
телей с носилками. После получив
шей широкую огласку истории 
«ограниченные» подъемники ме
нять не стали — дорого, однако для 
каждого муниципалитета приобре
ли специальное кресло.

В январе общественники и жур
налисты местного СМи пригласи
ли романова в качестве профиль
ного «ревизорро» обследовать над
земные переходы в пригороде на 
федеральных трассах, связываю
щих тюмень с Екатеринбургом и 
тобольском. и там, и там установ
лены легкие типовые конструк
ции. Они быстро монтируются, де
шевы и, как свидетельствует на
чальник «уралуправтодора» алек
сей борисов, «отвечают всем пра
вилам». Очевидный изъян: боко
вые решетчатые ограждения — не 
помеха для осадков. близ деревни 
Дербыши общественных контро
леров ужаснули сугробы на верх
нем деревянном настиле, заметен
ные лестницы. Отчего ж нет сплош
ной защиты от снега, дождя и вет
ра? Оказывается, это не предусмот
рено правилами.

Первый сданный в эксплуата
цию на екатеринбургском направ

лении подъемник андрей романов 
опробовал. комфорта не ощутил, а 
трудности — да. на тобольском 
тракте надземных переходов доста
точно, подъемников — мало. Вос
пользоваться ими вовсе не получи
лось. Доступ в кабины дистанцион
ный, попытка же объясниться с 
диспетчером посредством кнопки 
вызова не удалась, поскольку про
езжавшие мимо машины заглуша
ли микрофонную связь. Претензии, 
вопросы и пожелания группа акти
вистов изложила в обстоятельном 
письме в прокуратуру. Они предла
гают детально обсудить обострив
шуюся проблему перемещения ин
валидов через дороги со всеми, кто 
имеет к ней прямое и косвенное от
ношение.

Ползком в суд
не скажешь, что романов бьется 

головой об стену. В поликлинике 
дневной стационар, который он по
сещал, перенесли с первого этажа 
на второй, однако поспешили вер
нуть обратно, когда пациент выло
жил в Сеть видеозапись о том, как 
он ползком преодолевает лестнич
ные пролеты. После огласки подоб
ного «инцидента» в райсуде в зда
нии установили подъемник. Дру
гой суд потребовал от тюменского 
отделения крупного банка выпла
тить андрею, клиенту этого кре
дитного учреждения, 20 тысяч ру
блей моральной компенсации за 
неработающую кнопку вызова у 
входа. Юрист ответчика увидел в 
истце человека, ищущего пустяко
вый повод для извлечения матери
альной выгоды. но в итоге банк 
признал вину, наказал проштра
фившихся сотрудников, публично 
извинился перед романовым и пе
речислил ему взысканную сумму, 
а главное — оборудовал подъемник. 
аналогичным образом за «мерт
вую» кнопку наказан судом на ты
сячу рублей интернетпровайдер.

и все же дискриминация мало
мобильных людей то и дело прояв
ляется, считает андрей. Он приво
дит десятки случаев унизитель
ных для инвалидов ситуаций, ког
да они не могут «войти, как обыч
ные люди» в аптеку, стоматологи
ческую клинику, госучреждение, 
когда натыкаются на высокие бор
дюры, обходят и объезжают непре
одолимые рукотворные препят
ствия, когда им отказывают в за
конных правах.

ДословНо

Уровень безбарьерной среды для 
людей с ограничениями по здоро
вью в Тюменской области заметно 
выше, чем в среднем по России, и 
приближается к 70 процентам. По
этапная реализация дорожной кар
ты предполагает достижение к 
2025 году 100процентной доступ
ности объектов и услуг в важней
ших сферах жизнедеятельности 
инвалидов и других маломобиль
ных групп населения региона.

По информации 
департамента  
социального развития  
тюменской области

КоммеНтаРий

михаил терентьев, 
председатель 
всероссийского общества 
инвалидов: 

— Речь об ограничениях, созданных 
окружением, физическими препят
ствиями и предвзятым отношени
ем других людей. Если их не станет, 
возможности инвалида будут таки
ми же, как у любого другого. Физи
ческие, психические, интеллекту
альные нарушения есть у многих, 
но они не делают человека инвали
дом до тех пор, пока эти нарушения 
не взаимодействуют с барьерами. 
К примеру, меня инвалидом делает 
не коляска, а лестница. Коляска — 
мой способ передвижения.

Блиц

Сознательно идете на конфронтацию. Как думаете, ха-
рактер у вас конфликтный?
А н д р е й р о м А н о в: не сказал бы. у меня были и сохрани
лись добрые отношения с сослуживцами. кроме тех, 
кого в свое время уволил. Принципиальное отстаива
ние позиции подразумевает, что тебя ктото воспри
мет в штыки. С дипломатическими приемами тут по
беды не добиться. и, как понимаете, не только за себя 
воюю. В моем положении тысячи и тысячи. Жалобы, 
ходатайства многие пишут, но, к сожалению, редко 
кто решается идти в суд в поисках справедливости.

Все-таки очевиден огромный прогресс по отношению к 
инвалидам по сравнению, допустим, с серединой про-
шлого века, когда их обычно записывали в изгои. Соглас-
ны? И по какому поводу вы испытали как инвалид по-

ложительные эмоции, если таковые были, в последние 
год-два?
А н д р е й р о м А н о в:конечно, согласен. Порадовала и при
ятно удивила недавняя поездка в столицу. Понравилось 
доброжелательное, предупредительное отношение со
трудников аэропортов рощино и Домодедово, авиаком
паний. В Москве только в автобус зайдешь — сразу не
сколько человек предлагают свое место. В гуМе и его 
работники, и покупатели участливо интересуются, чем 
могут помочь. В тюмени немало примеров успешного 
формирования безбарьерной среды. Среди коммерчес
ких структур лучше всех с этим справляются, на мой 
взгляд, крупные ретейлеры. а, скажем, устройство офи
са администрации Восточного административного 
округа может служить ориентиром для других зданий, 
где размещаются органы власти.

По мнению Андрея Романова,  
с формированием безбарьерной 
среды лучше всех справляются 
крупные ретейлеры.
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ЗНАЙ НАШИХ!

Одиннадцатиклассник из Шад-
ринска Дмитрий Мананков 
придумал, как использовать 
альтернативные источники 
энергии на промышленном 
предприятии. Его установка 
вырабатывает электричество 
из воды, которая после охлаж-
дения на градирне сливается в 
бассейн.

Устройство состоит из водя-
ного колеса и механизма на 
основе пьезоэлементов — элект-
рохимических преобразовате-
лей. В них под воздействием 
внешнего механичес кого дав-
ления возникает электриче-
ский заряд. Вода сливается с 
градирни, раскручивает водя-
ное колесо. Оно, в свою очередь, 
передает крутящий момент ме-
ханизму, вырабатывающему 
электричество. Над проектом 
Дмитрию помогали работать 
наставники из Шадринского 
автоагрегатного завода: заме-
ститель главного технолога по 
производству Павел Вильджу-
нас и инженер по наладке обо-
рудования Николай Тетюков.

Разработку юного инженера 
отметили на Всероссийском 
конкурсе «Лестница наук-
2018». Старшеклассник удосто-
ился первого места и гранта в 
20 тысяч рублей. На эти деньги 
Дмитрий хочет приобрести па-
тент на свое изобретение.

— Во время защиты проекта 
члены жюри поинтересовались 
КПД моей установки, — расска-
зал Дмитрий. —  Я пытался дока-
зать значимость самого меха-
низма, преобразующего энер-
гию, а не его коэффициент по-
лезного действия. 

Кстати, это не первое дости-
жение шадринского Кулибина. 
Недавно он попал в число при-
зеров Всероссийского научно-
технического конкурса «Инже-
нериада».  

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ДВЕРИ лучших кафе, баров, фитнес-центров и других заведений города украсят наклейки 
«Хорошее место». Особого знака удостоятся организации, которые пользователи «Яндекса» 
оценивают минимум на четыре балла из пяти. Рейтинг доступен в приложении «Карты», а 
также в поиске — достаточно ввести название. Достоверность обеспечивают модераторы и ал-
горитмы: они учитывают историю отзывов, скажем, если автор оценил много кинотеатров.

Хорошее место
«Яндекс» отметил организации Ека-
теринбурга с высоким рейтингом

В дни Святок группа волонтеров тюменского православного культурного центра «Пасхалица» во главе с его организатором 
Анной Дорош побывала в поселениях Тюменской и Свердловской областей. Молодые люди устраивали для жителей 
глубинки театрализованные святочные представления и концерты с чаепитием, водили с деревенскими ребятишками 
хороводы вокруг елок и дарили гостинцы. Подарки достались не только детям. К примеру, одинокой пожилой жительнице 
села Новотроицкого Нижнетавдинского района Надежде Распоповой вручили сертификат на покупку машины дров.
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Ништяк к чаю
В Сети появилась карта екатеринбургских помоек 
с бесплатной едой

ИНИЦИАТИВА

 Татьяна Казанцева, Екатеринбург

Уральские фриганы (идейные иска-
тели бесплатной еды в каменных 
джунглях) составили интерактив-
ную карту помоек Екатеринбурга. 
За образец взяли работу московских 
«коллег». На подробной карте на 
Google.ru/maps уже установлен 
31 флажок. Кликнув на разноцвет-
ный указатель, можно увидеть точ-
ный адрес «скатерти-самобранки». 
В качестве бонуса — комментарии со-
ставителей. Например, «вывоз му-
сора около 11 часов» или «находили 
неплохие фрукты».  Иногда это це-

лый рассказ: «Там новый магазин. 
Много всяких булочек, молочки. Но 
гоняет охрана, надо аккуратно хо-
дить и не оставлять следов». 

Из подробных объяснений поль-
зователи узнают, где выкидывают 
много хлеба, где можно полакомить-
ся морепродуктами или найти 
«ништяк к чаю». В «адресах» чаще 
других упоминаются магазины из-
вестных федеральных сетей. Одна-
ко «королевой всех точек» фриганы 
называют городскую овощебазу. 
Судя по описанию, утром на базе де-
лать нечего, «в рейс» стоит отправ-
ляться после обеда. «После четырех 
начинают выкидывать фрукты и 
овощи, они в изобилии лежат на всей 

территории. Имеет смысл прихо-
дить часов до шести, позже все уби-
рают», — советуют бывалые.

Правда, новый «квест» по помой-
кам смогут по достоинству оценить 
только действительно идейные фри-
ганы. Ведь те, кого на ежедневную 
ревизию свалок толкает не вызов об-
ществу, а элементарный голод, вряд 
ли пользуются интернетом. 

СПРАВКА «РГ»

Фриганизм  — стиль жизни, отрицающий принципы потребительства. Его при-
верженцы стремятся к минимизации потребляемых ресурсов. В качестве источ-
ника пищи и других материальных благ используют свалки, мусорные контейне-
ры и т. п. Фриганизм популярен в Европе и США, где, по некоторым данным, вы-
брасывают от 30 до 50 процентов пригодных в пищу продуктов и готовых блюд.

КСТАТИ 

Еще несколько лет назад в Екатерин-
бурге нередко устраивали соревно-
вания, где в качестве реквизита вы-
ступала свежая еда. Например, в 
одном ТРЦ города проводили состя-
зания, в которых выигрывал тот 
участник, кто наиболее метко зале-
пил тортом в лицо противника. По-
стараться стоило — победителю 
обещали 75 тысяч рублей. За один 
день «в расход» пустили 600 пирож-
ных и сто тортов. Остатки лакомств, 
скорее всего, оказались в помойке.

«Российская газета» 
с доставкой — это удобно

«Лестница наук» 
привела к победе
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Дмитрий с заслуженной наградой 
конкурса «Лестница наук-2018».

ПОДПИСКА

Не секрет, что в киосках цена 
газеты ниже, чем по подписке. 
Но, согласитесь, забирать лю-
бимое издание из почтового 
ящика или получать на работе 
гораздо удобнее. Поэтому 
наши самые уважаемые парт-
неры — это те, кто готов потра-
тить деньги на подписку для 
земляков.

В 2019 году список наших 
партнеров пополнили Техно-
парк высоких технологий 
Свердловской области (ген-
директор Марат Нуриев), 
Мультимедийный истори-
ческий парк «Россия — моя 
история. Свердловская об-
ласть» (директор Наталья 
Прошина) и объединенная 
перви ч на я орга н иза ц и я 
«Газпром добыча Уренгой 
проф союз». Ее председатель 
Иван Забаев подписал два де-
сятка профсоюзных органи-
заций филиалов «Газпром до-
быча Уренгой» на комплект 
наших изданий — «Россий-
скую газету», «Российскую 
газету—Неделю» и журнал 
«Родина».

По-прежнему деловой вы-
пуск «РГ» ежедневно получа-
ют студенты и преподаватели 
уральских государственных 
университетов — юридичес-
кого, экономического, меди-
цинского, Института управ-
ления — филиала РАНХиГС, 
постояльцы отелей «ХАЯТТ» 
и «Маринс парк отель», рабо-

чие предприятий компании 
ЕВРАЗ — Качканарского ГОК 
и НТМК, сотрудники «УРАЛ-
ТЕСТ» и всех филиалов компа-
нии «ФОРЭС», а также акти-
висты совета ветеранов Полев-
ского, над которыми шефству-
ет депутат Александр Сере-
бренников. 

« Р о с с и й с к у ю  г а з е т у —
Неделю» в этом полугодии бу-
дут, как и раньше, доставлять 
ветеранам Рефтинской ГРЭС 
и впервые — в большинство 
подразделений Службы су-
дебных приставов Сверд-
ловской области.

В очередной раз позаботи-
лись об уральцах, находящих-
ся на стационарном лечении в 
Свердловском областном гос-
питале для ветеранов войн, в 
ОКБ №1 и ЦГКБ № 6, наши дав-
ние партнеры — компания 
«ФОРЭС», ПАО «СКБ-банк», 
НПО автоматики и юридичес-
кое агентство ELIT LAW. Им 
особая признательность. Кста-
ти, директор ЮА ELIT LAW 
Дарья Белова, помимо госпи-
таля, подписала на комплект 
изданий несколько интерна-
тов для престарелых.

Спасибо всем благотвори-
телям! А за своевременную 
доставку наших газет и жур-
налов выражаем искреннюю 
признательность агентству 
«Урал-Пресс» и сотрудникам 
Почты России, работающим 
без претензий. 

АННА ЛЬВОВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

Тихий юбилей Распутина
ДАТА

Полтора столетия исполнилось Гри-
горию Распутину — уроженцу То-
больской губернии, одному из са-
мых известных людей ХХ века, с 
ч ьи м и менем тесно связа на 
трагичес кая судьба последней цар-
ствующей семьи Романовых. В Тю-
менской области прошли культурно-
познавательные мероприятия, по-
священные юбилею загадочного 
старца из села Покровского.

Первый в России частный музей 
основан, напомним, именно в По-
кровском, он включен в федераль-
ный тур «Императорский марш-

рут». В доме-музее Распутина, где 
сейчас, как никогда, много посети-
телей, немало уникальных экспона-
тов. Его основатели, супруги Смир-
новы, продолжают исторические и 
краеведческие изыскания, готовят 
к печати очередное исследование о 
Григории Ефимовиче. А в Тобольске 
и Тюмени московский тележурна-
лист Олег Шишкин представил но-
вую книгу «Последняя тайна Распу-
тина» — по словам автора, плод 
20-летнего труда. Одновременно в 
этих городах прошли встречи чита-
телей с лауреатом Госпремии в об-
ласти литературы, заслуженным 
деятелем культуры РФ Валерием 

Поволяевым, который также делил-
ся с сибиряками мыслями о личнос-
ти неординарного человека, до сих 
пор вызывающего контрастное от-
ношение у современников.

В прошлом году звучали предло-
жения «громко отметить» юбилей, 
пригласить группу Boney M, однаж-
ды в гастрольной поездке по СССР 
самовольно заехавшую в Покров-
ское, и даже поставить у въезда в То-
больск памятник Распутину — как и 
Хрущеву, в черно-белом исполне-
нии. Однако власти предпочли пом-
пе тихие встречи в библиотеках и 
музеях.

ИВАН МАН, ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ


